

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5-50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 CENTIMOS de peseta.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales.—Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Marcos, 30, 32 y 34, bajo.

## CUESTION HONDA.

Como *La Epoca* haya defendido la extraña teoría de que no es posible la responsabilidad ministerial si no tiene el gobierno la facultad de trasladar los jueces, se ha recrudescido en la prensa esta cuestión, que con la de Cuba, es hoy la que preocupa a la opinión pública, si bien esta última despierta mucho más interés, estando justificada la atención que le prestan todos los periódicos.

Pero como cuanto se relaciona con el poder judicial, por la trascendencia que tiene, afecta hondamente a la sociedad, justo será dejar consignadas aquellas opiniones que clamoran contra la arbitrariedad ministerial. Vemos con honda pesar—dice el *Heraldo*—la condescendencia del Sr. Cánovas, por ser persona tal que no debiera desautorizarse asociándose a los escándalos de una política incoherente; por las futuras repesalias; por tratarse del retroceso más grave de la Restauración. El poder real se invoca por los ministros para deprimir y violentar la sustantiva actividad del poder judicial, infundiendo en los magistrados el terror ante la arbitrariedad del capricho ministerial, y en los ciudadanos la viva inquietud por la inseguridad en el respeto a sus derechos privados.

El país, es verdad, tiene poca fé en los hombres políticos; pero ante violencias y peligros tales, eleva su mirada a aquellas altas cimas del poder público, donde toda rectitud tiene su asiento, toda violación constitucional su correctivo; donde toda protesta legítima despierta meditaciones patrióticas que llegan a traducirse al fin en plausibles y soberanos acuerdos.

No obstante la trascendencia y gravedad de la cuestión debatida, el público le presta poca atención, porque el público, a causa de tantos desengaños, apenas conserva sensibilidad.

De esa atonía, según *El Imparcial*, se aprovechan los hombres de la situación actual para despacharse a su gusto. Vendrán y no muy tarde las aplicaciones de tal doctrina, y al sentirlo, se enterarán los distraídos ciudadanos de que hasta la seguridad de sus derechos privados más respetables está pendiente del capricho ministerial. Pero al ver de qué modo van acumulándose las materias explosivas que han de ser tratadas en el Parlamento y que tal vez pudieran estallar antes, las personas previsoras empiezan a recelar y temer si el término de esta anemia popular será un ataque de epilepsia.

Por último, *El Tiempo* demuestra de un modo bien claro, poniendo los textos uno enfrente de otro, el texto de la ley y el del decreto del Sr. Romero Robledo, que este decreto es perfectamente arbitrario e ilegal.

## LA INSURRECCION DE CUBA.

### La acción de Bayamo.

En los centros oficiales no se conocen detalles de la acción de Bayamo.

El único telegrama que se facilitó a la prensa fue el siguiente:

*Habana 19.*—Recibido el telegrama de V. E. pidiendo amplie los detalles de la acción de Bayamo, y siguiendo interrumpido el telegrama en Ciego de Avila, envío un cañonero a Manzanillo para que traiga noticias de Cienfuegos.

No tramo hasta ahora más noticias que las transmitidas por el general Salcedo.—*Arderius.*

Es innegable que existe impaciencia por saber detalles de la referida acción de Bayamo y sobre la situación del general Martínez Campos.

La falta de noticias se atribuye en los centros oficiales a la incomunicación telegráfica en que se encuentra casi toda la región de Manzanillo a Bayamo y de este pueblo a Holguín.

De todos modos las noticias que se esperan ya no deben tardar, pues el cañonero enviado por el general Arderius habrá cumplido seguramente con ventaja la falta del telegrama.

### Humor desmentido.

En los centros oficiales se desmintió anoche del modo más rotundo una noticia de procedencia burlesca indudablemente, y que había circulado ayer, suponiendo herido al general Martínez Campos.

### Tráfico de refuerzos.

Anoche se dijo que había telegrafado el gobierno al general Martínez Campos, preguntándole si podía adelantarse el envío de refuerzos que se habían de embarcar para el otoño. Si el general en jefe contesta en sentido afirmativo, y este parece que es el caso del gobierno, se procederá inmediatamente a la organización de los 20 batallones en pie de guerra, ocho escuadrones con 150 caballos, un batallón de artillería de plaza y dos baterías de cañones *Mazón*, de tiro rápido.

En cuanto al vestuario de las tropas expedicionarias, hoy se reunirán los ministros de Guerra y Marina para examinar unos modelos de uniforme, remitidos por una fábrica de Málaga, confeccionados con tela de hilo y algodón, en diferentes muestras. El uniforme se compone de guerrera y pantalón, y el precio mínimo por plaza es de 7-57 pesetas.

La guerrera tiene la forma de cazadora cerrada con hombreras de la misma tela. Nada se sabe acerca de si irá ó no un uniforme general al frente de dichas fuerzas.

### La Transatlántica.

Los embarques verificadas para Cuba por la Compañía Transatlántica, por órdenes del gobierno, hasta 30 de Abril último, importan más de 17 millones de reales.

Dicha cantidad, así como lo que vayan importando las demás expediciones, se satisfará por el gobierno, y como ya se ha di-

cho, una tercera parte al contado y el resto por pagarés a noventa días fecha, renovables dos veces más, con un interés de 4 por 100.

Los pagos se harán en el ministerio de Ultramar. La Compañía ha renunciado a todo beneficio de cambio, así como al importe de los que pudiera corresponderle por los viajes por las costas de la Península ó de Cuba.

### Una carta de Cánovas.

También se dijo anoche que el jefe del gobierno había escrito por el correo que salió ayer de Madrid para Cuba, al general Martínez Campos una carta, ocupándose de la impresión que ha producido en España lo que ha ocurrido en las inmediaciones de Bayamo. Le reitera el Sr. Cánovas la confianza que el gobierno tiene en sus altas cualidades de soldado, é insiste en que pida sin limitación los elementos que juzgue necesarios en hombres, dinero, pertrechos y elementos de guerra, para combatir sin tregua á los filibusteros.

También han escrito al general, en idéntico sentido, los ministros de Ultramar y de la Guerra.

### Sorteo.

El día 22, á las once de su mañana, se verificará en la segunda sección del ministerio de la Guerra el sorteo de los 18 regimientos de caballería que no tienen escuadrones destacados en Cuba, para que la suerte designe el orden por el cual dichos 18 regimientos deban enviar fuerzas á Cuba en la época y condiciones que á su tiempo se señalen.

### Médicos provisionales.

Han sido nombrados, por el ministerio de la Guerra, con destino á cuerpos de la Península, 29 médicos provisionales que percibirán el sueldo anual de 2.000 pesetas.

Dichos nombramientos, con arreglo á recientes disposiciones, han recaído en médicos que estaban sujetos al servicio militar en activo, reserva ó como reclutas disponibles.

### Los nombrados son los siguientes:

D. Matías Navarro, D. José Sánchez Santana, D. Bartolomé Raunsonell, D. Pedro Imbert, D. José María Casas, D. Enrique Soto, D. Antonio García Almansa, D. Juan de Maroto, D. José Sáez Pardo, D. José Sánchez Roldán, D. Bernardo López, D. Manuel de la Vega, D. Tomás Santoya, D. Emilio Martínez, D. José Almoína, D. Miguel Pizarro, D. Eusebio Martín, D. Luis Inigo, D. Teófilo Vicente, D. Emilio López, don José Mañas, D. José de la Escosura, D. Vicente Pico, D. Amador Hernandez, D. José Andújar, D. Joaquín Aspiril, D. Luis Soler y D. Luis Torres.

### Compañías de transportes.

El ministro de la Guerra ha aprobado la creación hecha por el general Martínez Campos de tres compañías de transportes á lomo, destinadas á prestar sus servicios en los tres distritos de operaciones en que se haya actualmente dividida para la campaña la provincia de Santiago de Cuba.

### Las cañoneras para Cuba.

En el astillero de Vea-Murguía, de Cádiz, se han colocado las quillas á las seis cañoneras destinadas á Cuba.

En breve serán trasladadas á la grada, y á este acto serán invitadas las autoridades y corporaciones.

### Ingenieros á Cuba.

Al concurso que se abrió para enviar á Cuba varios ingenieros y ayudantes de Obras públicas, solo se han presentado uno ó dos, por lo cual el ministro de Ultramar ha dispuesto se anuncie un nuevo concurso ampliando las condiciones en forma favorable.

En virtud de esa ampliación, los que sean ingenieros de segunda pasarán á Cuba con la categoría de primera, y los aspirantes con el ascenso á segundos.

En el caso de que ni aun en tales condiciones haya ingenieros y ayudantes que se presten á ir voluntariamente á la isla de Cuba, tenemos entendido que el gobierno está resuelto á proceder á un sorteo en las respectivas escalas, para proveer las plazas de nueva creación que exige el desarrollo de las obras públicas en la Gran Antilla.

### Penados á Cuba.

Algo raro nos parece esta noticia que publica *El Liberal*.

«En el ministerio de Gracia y Justicia existe una comunicación del Sr. de la Guerra, pidiendo una relación de todos los penados que sufren condena en los presidios de España y nuestras posesiones de África, por sentencia de los tribunales militares.

Trátase de conceder un indulto á todos los que hayan pertenecido al ejército y quieran ir á la campaña de Cuba.

Respecto de los penados por los tribunales ordinarios, el gobierno no se inclina al indulto para que se incorporen al ejército de operaciones, como han solicitado los penados de Ceuta, porque ve en ello no pocos inconvenientes.

Pero de todos modos, el asunto será estudiado y se resolverá en uno de los próximos Consejos.

### El general Santocildes.

Por encargo de S. M. la Reina, la Intendencia de Palacio ha dirigido un telegrama de pésame á la familia del general Santocildes.

El malogrado militar había nacido en Cubo (Burgos).

Contrajo matrimonio en Santiago de Cuba con la distinguida y virtuosa señora, doña Dolores Myllars, cuya familia pertenece á la clase mejor acomodada de dicha población.

De ese matrimonio han quedado cuatro hijos, entre ellos un niño de doce años de edad.

La hija mayor cuenta quince años. En Burgos ha causado general sentimiento la muerte de su valiente paisano.

El Ayuntamiento ha enviado un mensaje de pésame á la familia del finado, y se pondrá su nombre á una de las principales calles de la población.

## REORGANIZACION DEL TRIBUNAL DE CUENTAS

### Más arbitrariedades.

Por lo visto, los conservadores se han creído esta vez más libres que otras de cumplir ningún respeto legal.

Al publicarse ayer en la *Gaceta* la reorganización del Tribunal de Cuentas, no han faltado personas lesionadas que hayan advertido los atrevimientos en que incurre el ministro.

De estas quejas se hace eco *El Liberal*, diciendo que por el nuevo arreglo se crean nuevas plazas de ministros, restableciéndose una Sala, y un buen número de plazas en las clases de alta categoría, pero ni una sola en las clases modestas de cuatro y cinco mil reales, rompiéndose de este modo, como siempre, la soga por lo más delgado.

Pero no para aquí la cosa. En el decreto publicado ayer, el Sr. Navarro Reverter se reserva el derecho de proveer de su libre nombramiento la tercera parte de las nuevas plazas creadas, y las que resulten por virtud del arreglo, haciendo de este modo tres perjuicios graves á los dignos empleados del Tribunal de Cuentas. Primero: el dar ingreso por la puerta de los carros, con condiciones de inamovilidad, á elementos extraños al cuerpo, sin pasar por el tamiz de la oposición, sentando un precedente funestísimo. Segundo: privar de sus legítimos ascensos y de la antigüedad conseguidos en la clase á aquellos empleados á quienes correspondiera ascender, y tercero, dejar en la calle á los excedentes de cuatro y cinco mil reales, que son treinta y tantos pobres padres de familia.

## PROTECCION A LOS REPUBLICANOS

Publica hoy *El Tiempo* una carta de don Eugenio Silvela, en la que dice entre otras cosas:

«Para desempeñar el juzgado municipal de Jerez de los Caballeros fué nombrado el abogado D. Juan Antonio Molina, silvelista, y así resulta del *Boletín Oficial* de la provincia fecha 15 del pasado, y así lo anuncia á nuestro comunicante en atento B. L. M. el presidente de la Audiencia.

Pero á última hora, por la influencia del diputado republicano Sr. Baselga con el señor Romero Robledo, el mismo presidente de la Audiencia de Cáceres ha nombrado juez á D. José Portillo, jefe de los republicanos de Jerez, aun después de trascurrido el plazo para ejercitar los oportunos recursos, atribuyendo el nombramiento del señor Molina á una equivocación material!

Juzgue la opinión quienes son peores, si los republicanos declarados y reconocidos que de tal suerte mendigan favores de la Monarquía, ó los monárquicos que, por ódios mezquinos, encumbran á los enemigos de la Reina.»

## EL SR. SAGASTA

Leemos en *El Eco de Navarra*: «Escriben de Fitero diciendo que el señor Sagasta está muy agradecido á las muestras de aprecio y consideración que ha recibido y sigue recibiendo de los ayuntamientos y particulares de aquellos pueblos.

El Sr. Sagasta está sumamente mejorado y hasta dicen que rejuvenecido. No quiere hablar de política ni de elecciones, pues dice que desea descansar y hacer vida de campo.

Después de tomar las salubres aguas de Fitero, irá el Sr. Sagasta á Logroño, en cuya ciudad es esperado por sus paisanos, marchando después á San Sebastián y á Francia, en donde permanecerá la temporada estival.»

En la carta que el Sr. Sagasta ha dirigido á la minoría republicana, el jefe de los liberales sostiene la teoría de que á las Cortes corresponde resolver sobre el pago de la indemnización Mora, pero se excusa de asociarse al propósito de los republicanos, porque entiende que el gobierno desmentará la petición y porque además cree que en las actuales circunstancias no conviene por patriotismo suscitar cierto género de dificultades.

## OTRO MOTIN

Del último que hoy tenemos noticias es el ocurrido en Peralta (Navarra).

El pueblo se amotinó por el arresto de tres de sus concejales, y más de trescientos hombres se encaminaron á la cárcel con la resolución de libertarlos, consiguiéndolo al fin, á pesar de los esfuerzos que para impedirlo hizo la Guardia civil.

Como quiera que á pesar de conseguir sus propósitos el pueblo no haya quedado éste tranquilo, se ha reconcentrado la Guardia civil de otros puntos.

## LA VIVA Y LA MUERTA.

(Carta á una huérfana de madre.)

Niña querida, Asisti á tu pobre madre, aquella santa señora, tan cariñosa para todos, tan amante de vosotros, que fuisteis la única ilusión de su vida de trabajo y abnegación, tan resignada para el dolor que le mortificó cruelmente... siendo la última palabra que escapó de sus labios para vosotros, sus amados hijos. Después de la terrible desgracia, vuestro padre os llevó al colegio, donde esas buenas madres, con sus

carinosos cuidados, os han hecho soportable la triste orfandad que ahora llorais.

Eres una mujercita, poseses muchos y sólidos conocimientos, te hallas ya dispuesta á salir del convento, y te espanta, según me dices en tu carta, la lucha con el mundo. Tu padre se ha casado, y no súbos ni tú ni yo los llamados á juzgar este acto, que no he de ocultarte tiene una trascendencia y una importancia suma.

Representa tu padre un importante papel en la política española, tu nueva mamá tiene claro talento, ostenta un título nobilitario respetable y á tí te corresponde un sitio distinguidísimo en la llamada alta sociedad madrileña. Los revisteros han hablado de vosotros con encomio, os prodigan á diario elogios cuya oportunidad no discutiré, seguramente de que tu conducta ha de soldarse perfectamente á las circunstancias actuales, y es casi seguro que la primera batalla de la temida lucha se efectuará este invierno, en los salones de vuestro nuevo palacio.

Tienes que vivir entre muchas y muy distinguidas personas, y has de consagrarte con un cuidado exquisito y una atención preferente á la educación de tu hermana que saldrá contigo del colegio, y á la de tu hermano, que probablemente terminará la segunda enseñanza y se preparará para los penosos estudios preparatorios del ingreso en el cuerpo de Estado Mayor.

Tú, queridísima Conchita, ingresas desde luego sin preparación en el estado mayor de la aristocracia y del buen tono.

Seca tus lágrimas, oculta todo rencor y procura hacerte digna de la Santa que perdiste.

Para que te sirva de norma de conducta, te envío un libro que ha publicado recientemente un delicadísimo escritor, á quien apreciarás en cuanto conozcas sus libros, Ortega Munilla, autor de dos relaciones contemporáneas: *La Cigarra* y *Sor Lucila*, que hicieron llorar á muchos lectores y dieron á su autor merecido renombre de exquisito psicólogo infantil.

*La Viva y la Muerta* se titula el nuevo libro, y en él verás escrita una historia parecida á la tuya. La protagonista es, como tú, una mujercita que ama á sus hermanos entrañablemente y á la memoria de su madre sobre todas las cosas. La mamá que su padre, hombre enfermo y acabado, la dió, es señora de entendimiento y discreción extraordinarios, y tiene como la tuya otros hijos de su primer matrimonio.

Cuando lees esas páginas observarás cuánto se sufre al ver vacío el altar donde se veneró durante los felices años de la infancia á la madre querida, irremplazable y jamás olvidada, más viva cuanto más muerta, y cómo aparece odiosa y mortecina la imagen viva de la nueva madre.

Consuélate al saborear con angustia los íntimos dolores de la *madrecita* que cuida de sus hermanos y no los abandona y no transige con los arreglos modernos de la vivienda, que dividen los palacios en departamentos exóticos que pugnan con la antigua organización del hogar español y cristiano.

No hallarás en tu nueva casa dificultades para organizar tu *rincoñito*, ni encontrarás ningún impedimento para seguir la vida honesta, laboriosa y útil que te han enseñado las *madres* en ese convento.

Tu padre está entregado completamente á la política, tu *madrecita* escribirá la palabra una sola vez, para darte gusto) es una desgraciadísima esclava del buen tono, que hace cuanto le dicta la moda, y vive con los ojos puestos en la pragmática de la elegancia y del llamado *modernismo*.

En el Hotel reina una nueva democracia; quiero decirte con esto que todos mandan y pocos obedecen. Entre los correccionarios de tu padre y la órte de la duquesa no queda lugar ni espacio para la tranquila vida de familia con que soñarás al recordar los primeros años de tu existencia; pero en cambio, tan armonioso y elegante desorden, te permitirá aislarte como y cuando quieras, en la seguridad de que no han de molestarte lo más mínimo. Estarás como en uno de esos conventos de monjas implantados en el centro de una ciudad populosa. Llegarán á tí los ruidos del mundo; pero cuanto más intensos sean, más aislada te sentirás.

No creas por todo esto que te aconsejo una vida de perfecto é imposible aislamiento. Nada de eso, se puede transigir con las fórmulas sociales, sin acatarlas. Trázate un plan y no lo cambies ni modifiques sin prudente reflexión. Así como nadie se atreverá á entrar de rondón en tu tocador, mientras cumples con las reglas de limpieza, ya verás como tampoco se atreven á penetrar en el *fofador de tu alma*, si observan en ti esa afable severidad que detiene á los importunos y los atrevidos á las mismas puertas de una inquebrantable y recta conciencia.

El mal existe en todas partes, pero cuán fácil es hacer que los malos no vuelvan la espalda. Basta para ello un supremo desden hacia lo que se llama *inconveniente* en el vocabulario de las transigencias mundanas y una firme voluntad para perseverar en el bien.

No eres la primera, ni serás la última, que padezca el dolor que se agobia en este momento, pero el sacrificio angustioso al principio se hace fácil y llevadero, si ha de reportar utilidad á otra persona querida.

La protagonista del libro de Ortega Munilla parece varonil, porque tiene un carácter entero é intransigente; sus palabras resisten un alcance y una gravedad suma, y sus actos superan en valentía á las palabras.

Por eso quizá te ha de parecer poca niña en sus pensamientos, aun cuando siempre ajustada al medio ambiente en que vive.

Es un error muy extendido creer que en el niño no hay vigor ni energía. No conozco nada más tenaz de voluntad que un pequeño acostumbreado á salirse con *lasuyas*, como vulgarmente se dice. La educación es

el arte, no de enmascarar las pasiones, sino de dirigir las por buen camino. En tal sentido, huye de la hipocresía como de la peste, obedece sin más protesta que las lágrimas que brotan del corazón—y procura *educar*, en el sentido expuesto, á tus deudos cercanos, que buena falta les hará.

Las mismas y provechosas máximas que te han inculcado, haz que fructifiquen (como vivaces semillas que son) en tu derredor. No hagas nada que tu madre no pudiera ver, si viviera, y obra siempre como si la vieras delante. Es un buen consejo para toda la vida.

No son los tiempos presentes muy dados á la resignación; mucho oírás predicar á los de arriba mirando hacia abajo, y muy poco observarás que acten los designios del que está encima de todos nosotros; pero ten presente que la resignación es un gran tónico del alma, es una armadura diamantina contra la cual se estrellarán todas las ambiciones y resbalarán muchos malos pensamientos. Animo, y sé otra nueva Juana de Arco... sin ingleses.

Basta de sermones por hoy; cuando nos veamos hablaremos de muchas cosas más; entre tanto acóstate á leer el libro, léelo despacio, sobre todo el capítulo epistolario, y no olvides nunca que os quiere entrañablemente vuestro verdadero amigo y viejo médico,

EL DOCTOR FAUSTO.

13 Julio 1895.

## PUERTOLLANO.

### III

LAS AGUAS MEDICINALES.—EL BALNEARIO.—CAMBIO DE TEMPORADA.—LA GRUTA DE LA FUENTE.—EL DR. HORCAJO.

De antiguo gozan las aguas bicarbonatadas, ferruginosas y ácido carbónicas de Puertollano merecido renombre. A pesar de la dificultad en las comunicaciones durante la temporada oficial de tomar las aguas, la colonia de enfermos fué siempre muy numerosa. Con el uso de las aguas de Puertollano encontraron remedio radical á sus dolencias muchos enfermos del estómago y del hígado y los atacados de anemia; pero con ser ésta la mejor manera de labrar el crédito de un medicamento, el establecimiento de Puertollano no llegó á su apogeo hasta que se puso á la explotación la línea férrea de Ciudad Real á Badajoz. El general Narvaez, que padecía un *infarto hepático*, acudió á Puertollano en busca de alivio y vio cumplidos los pronósticos que le había hecho el Dr. García Briz cuando le recomendó estas célebres aguas.

El general Narvaez mostró su agradecimiento á Puertollano realizando obras de gran importancia. A su iniciativa se deben el balneario y los paseos.

La población no supo aprovecharse de la celebridad de las aguas ni de la protección del jefe del partido moderado. El hospedaje en aquella época era muy deficiente, y las calles estaban tan abandonadas que era punto menos que imposible transitar por ellas. Hay en Puertollano un buen negocio que explotar, la instalación de un hotel. No creo que sea esta empresa que puedan acometer las gentes del país, pues hay poco espíritu de asociación, y en asuntos de esta índole nadie por mucho dinero que tenga compromete algunos miles de duros en montar un buen hotel; para estas cosas hay que contar con la iniciativa y el capital extranjero.

Se dirá como en Marmolejo, que á estos planes serán siempre opuestos los vecinos del pueblo; pero nosotros confiamos en que los hechos demostrarán bien pronto que las familias que irían á un buen hotel son precisamente las que dejan más utilidad en un balneario, y las que ahora se retraen por no encontrar hospedaje que responda á sus deseos.

Realmente hoy, en comida y habitación, los enfermos no pueden quejarse con fundamento de Puertollano, pues en la fonda de Rodríguez se está muy bien y con economía. Lo que sí agradecerían los enfermos es que se variase la temporada de aguas; porque en los meses de verano el calor es tan sofocante en la Mancha, que no hay quien lo soporte, por buena salud que tenga, si no está habituado.

El ejemplo de Marmolejo merece tomarse en cuenta, pues con dos temporadas, una en primavera y otra en otoño, es indudable que aumentaría extraordinariamente el número de enfermos que acude á tomar las aguas de Puertollano. No se explica el pugilato que algunos quieren establecer entre Puertollano y Marmolejo, porque difieren notablemente unas aguas de las otras, y es seguro que no hay ningún médico que cometa la locura de mandarlas indistintamente.

El balneario pertenece á la Diputación. Es un local de muy buena construcción y con todos los servicios bien acondicionados, pero no dará beneficios, mientras no se encargue de explotarlo la iniciativa particular.

La fuente de agua ágría pertenece al municipio, y esta es la contrariedad más importante con que se lucha para que se generalice el uso de las aguas de Puertollano. Si se hubiera vendido la fuente hace algunos años, está fuera de toda duda que á estas horas la estadística de enfermos no colocaría á Puertollano en lugar muy secundario. Pero ya que la fuente no se vende, por lo menos hay que acometer la empresa de sacar fuera de su recinto las aguas sobrantes que aprovecha el público.

Corre en Puertollano algo tan raro é inconcebible, que no se ve en ningún otro establecimiento de aguas medicinales de la Península. Me refiero al hecho de que muchos enfermos, por excusarse de pagar al médico, toman el agua que les proporcionan de manu-

te los dueños de las casas donde se hospedan, sin reparar los primeros que cuando las aguas llegan á sus manos han perdido todos los gases, y por lo tanto una buena parte de su virtud medicinal, y sin comprender los hospederos que si los enfermos por usar las aguas en malas condiciones no encuentran alivio, dejarán de acudir á Puertollano, y la torpeza y mala fe recibirán de este modo el merecido castigo.

A los que piden botellas las sucede en muchas ocasiones que beben el agua completamente aséptica, porque fue recogida del sobrante de la fuente y enorchadas las botellas de muy mala manera. Esto se remedia haciendo los pedidos de botellas directamente al administrador de las aguas.

Hay farmaceuticos y drogueros que falsifican todas las aguas medicinales. Con esta contrariedad han de luchar siempre Puertollano y Marmolejo.

La clientela de los balnearios y aguas medicinales la proporcionan por regla general los pueblos comarcas, pero Puertollano ofrece en esto una triste excepción, siendo mucho menor el número de enfermos que acuden de la provincia que el que viene de Extremadura y Valencia.

No hay en la Mancha ese espíritu regionalista que domina en otras comarcas, y que hace que lo que hay en ellas se prefiera á lo que pueden ofrecer otras provincias, aun cuando en justicia deba estimarse esto como mejor.

Puertollano está ahora de enhorabuena, pues se encuentra como médico-director de las aguas uno de los médicos que tienen mejor sentido su prestigio profesional.

El Dr. Horcajo, como especialista en enfermedades del estómago y como profesor en partos y enfermedades de la matriz, tiene una reputación envidiable, y á esto se debe, sin duda alguna, el mayor número de enfermos que acuden este año á Puertollano.

Para que está animado el nuevo alcalde de los más nobilísimos propósitos. Si cumple todas las promesas que hace, mucho tendrán que agradecerle sus vecinos, y no será yo, ciertamente, quien le escatime los aplausos, pues me complacen tanto como al que más las iniciativas que tienen por objeto el progreso y engrandecimiento de Puertollano.

RIVAS MORENO.

### EL DINERO DE LOS CONTRIBUYENTES

#### Conservadores rumbosos.

Nos escriben de Alcaudete (Jaén) dándonos algunos detalles de la visita que á aquel pueblo hizo el gobernador que fué de dicha provincia, Sr. Madariaga, en la actualidad gobernador de Bilbao.

Este fué invitado por el señor marqués de la Fuente del Moral, jefe de los conservadores de Alcaudete, á pasar unos días en su compañía.

El nuevo alcalde conservador de Alcaudete, de acuerdo con el marqués de la Fuente del Moral, dispuso levantar arcos de triunfo y que hubiese iluminaciones públicas, fuegos artificiales y otras fiestas en obsequio del Sr. Madariaga, el cual fué recibido á la entrada del pueblo con repique de campanas y Marcha Real ejecutada por la banda municipal.

El señor gobernador estuvo allí varios días.

Pero ahora viene lo mejor del caso, y es que cuando el vecindario creía que los gastos de tales festejos los costearían el alcalde y el marqués de la Fuente de su bolsillo particular, el alcalde presenta á la aprobación del Ayuntamiento una cuenta de 720 pesetas por los arcos de triunfo, cohetes, música, etc.

Los concejales liberales protestaron de que los fondos del procomún fueran derrochados en tal forma; pero el alcalde, leyendo la manta á la cabeza, como vulgarmente suele decirse, hizo que los concejales conservadores la aprobasen, sin tener en cuenta la situación porque atraviesa el pueblo á causa de la crisis agrícola.

### NOTICIAS DE SAN SEBASTIAN.

#### La Familia Real.

La Reina, acompañada de la Princesa de Asturias, y de la Infanta María Teresa, salió ayer por la mañana, á las cinco, para la Península de la Libertad y el Antiguo. El coche que las conducía quedaba con S. M. y A. fueron objeto de curiosas demostraciones por parte del público que inundó el Paseo de la Concha á esas horas, que son las del baño.

Al medio día regresaron al Palacio de Miramar con el objeto de que pudiera despachar con S. M. la Reina el ministro de jornada.

Por la tarde, y acompañada de la Princesa de Asturias y de la Infanta María Teresa, estuvo la Reina en Rentería.

El Rey no salió de paseo, pero estuvo jugando en el parque de Miramar.

Hasta la semana próxima no se celebrará la recepción popular que todos los años se verifica en el Ayuntamiento.

Tampoco comenzarán hasta la semana venidera las recepciones oficiales que se verifican en Palacio.

Por expreso deseo de S. M. la Reina, la banda municipal tocará los jueves en Miramar durante la hora del almuerzo de la Real Familia.

#### Firma de la Reina.

El señor duque de Tetuan puso ayer mañana á la firma de la Reina varios decretos sobre concesión de cruces de Isabel la Católica y otras condecoraciones.

Hoy llevará á la firma, entre otros decretos, los referentes á la permuta entre los Sres. Canido y Roda, por virtud de la cual pasará el Sr. Canido de ministro al Tribunal de Cuentas é irá el Sr. Roda á la dirección general del Tesoro.

#### La escuadra española.

El ministro de Estado recibió ayer en San Sebastian un despacho telegráfico del primer secretario de nuestra embajada en París, señor conde de Pradere, que se halla en Cherburgo asistiendo á los festejos que se hacen á los marinos españoles, en el cual le da extensa noticia de la entusiasta manifestación de despedida que en aquel puerto francés se ha hecho á la escuadra española.

#### El Sr. Romero Robledo.

Si su distinguida esposa mejora algo más, el ministro de Gracia y Justicia saldrá el lunes para Madrid, donde de todos modos permanecerá poco tiempo, pues se propone

recoger á sus hijas y regresar á San Sebastian para pasar al lado de su esposa el resto de la temporada veraniega.

Ayer marchó al Ferrol el capitán general de aquel departamento, Sr. Carranza. También salió para Madrid el director general de Obras públicas, Sr. Ordoñez.

#### La bandera del «Vizcaya»

La entrega de la bandera del crucero «Vizcaya» se ha aplazado hasta la primera quincena de Agosto. La ceremonia la presidirá S. M. la Reina.

### LOS PANADEROS

Ayer tarde se reunieron los tenientes de alcalde, presididos por el señor conde de Peñalver, y por la noche visitaron las tahonas de sus respectivos distritos, haciendo un minucioso reconocimiento, y desde hoy se pesarán las piezas de pan en todos los establecimientos donde se expendan.

Probablemente el lunes próximo celebrarán reunión los panecilleros en su local de la calle del Arco de Santa María, para ocuparse de los trabajos de instalación de hornos de panecillos por cuenta de los operarios.

Ayer se presentaron á trabajar muchos huelguistas.

La Sociedad de Obreros Panaderos celebrará reunión pública esta tarde, á las cuatro, en el Liceo Riús, Atocha, 68; con objeto de tratar asuntos relacionados con la huelga.

En la reunión parece acordarán los obreros panaderos persistir en la huelga.

### AL MINISTRO DE LA GOBERNACION

Nos ruega un apreciable suscriptor de Guíjovo de Coria llamemos la atención del señor Cos-Gayon sobre el hecho de que no se haya constituido hasta ahora el Ayuntamiento de dicho pueblo.

Hé aquí los principales hechos de esta carta:

«El día 1.º del corriente se abrió la sesión por el alcalde saliente; se despidieron los concejales que cesaban, y admitidos los electos, dicho señor alcalde dijo que «estando el secretario enfermo, no podía constituirse el Ayuntamiento.» Contestado por los concejales que se habilitase otro, se buscó, y por no encontrarse el que el referido señor alcalde quería, se acordó por mayoría hiciese de secretario el maestro de instrucción primaria.

A partir de este momento, el repetido alcalde saliente abandonó precipitadamente la sala de sesiones, diciendo: Fuera todo el mundo, y llevándose el bastón de autoridad, no volvió.

Los concejales, que estaban en mayoría, no hicieron la elección de cargos, limitándose á levantar acta de lo ocurrido y ponerlo en conocimiento del señor gobernador de la provincia.

Se dice que con fecha 8 se ordenó por el gobernador se constituyese el Ayuntamiento; pero la orden se ha perdido ó no se quiere cumplir.

El hecho es que este pueblo está sin alcalde.

La elección municipal fué protestada por un elector ante la comision provincial, fundándose en que la Junta municipal del censo, ante la que se hizo la proclamación de candidatos, estaba mal constituida. La comision provincial desechó la queja; pero ahora se susurra por aquí que en el ministerio será anulada dicha elección.

Sobre todo esto nos ruega el citado suscriptor llamemos la atención del gobierno, y nosotros lo hacemos gustosos, esperando procederá en justicia el Sr. Cos-Gayon.

### LOS NAUFRAGOS del «Reina Regente»

La comision encargada de distribuir los donativos por suscripción nacional para las familias de los naufragos del *Reina Regente* ha recibido las relaciones de las primeras pagas efectuada por los habilitados especiales á las expresadas familias. Dichas pagas ascienden á la cantidad de 117.404,40 pesetas, correspondiendo á Cádiz 58.211,92 pesetas; á Ferrol, 25.102,48; y á Cartagena, 34.090.

En la Direccion general de Correos hay detenidas cerca de 300 cartas dirigidas á las familias de los naufragos del *Reina Regente* por desconocer el paradero de los destinatarios.

La expresada Direccion, teniendo en cuenta que dichas cartas contendrán valores, ha resuelto que se remitan de real orden al ministerio de Marina, para que éste averigüe el domicilio de aquellos y les sean enviadas.

### TESTAMENTARIA DEL SEÑOR MARQUÉS de Monroy.

#### CONVOCATORIA Á LOS INTERESADOS.

Habiendo reconocido y declarado los albaceas del señor Marqués de Monroy en la solemne escritura particional por ellos otorgada en Santiago de Galicia, ante el notario D. Jesús Fernández Suarez, que dispuso el testador que sus bienes patrimoniales de origen vincular se adjudicasen á las personas que hubiesen demostrado y justificado ante dichos albaceas, y en el plazo señalado por estos, que ellas serian las llamadas por ministerio de la ley para la sucesión en dichos bienes, lo mismo que si las vinculaciones continuasen subsistentes, y que los albaceas fuesen el tribunal inapelable que resolviese sobre la adjudicación;

Habiendo resultado que la persona que figura con el número 10 y aparece designada en la lista de los pretendientes á los mencionados bienes con el nombre de *D. Waleriano Rodríguez del Manzano*, y que pretende los bienes que constituyeron el Mayorazgo de Monroy, es un dependiente de la casa del Alcaide señor Marqués de Cerralbo que pretende dichos bienes con poder de este albacea y para este mismo albacea.

Y, resultando, asimismo que el señor Marqués de Cerralbo tiene á su disposición los documentos por donde consta con evidente y sencilla claridad que é no es sucesor vincular del testador en ninguno de los bienes anunciados al concurso, la mayoría de los

actuales herederos del señor Marqués de Monroy han acordado promover, por medio de la presente convocatoria, una reunion de todos los interesados en *Santiago de Galicia el día 1.º del próximo Setiembre*, en el despacho del Procurador que suscribe, á las diez de la mañana, á fin de tratar de la recusación del Alcaide señor Marqués de Cerralbo, y de que prevalezca el criterio reconocido y declarado por los mismos albaceas como deliberada voluntad del testador. *Luciano Sanchez Miramontes*, Procurador del Juzgado de Santiago de Galicia.

### VERANEANTES.

Han salido:

Para Santander, el marqués de los Castellanos y D. Luis Moreno.

Para San Sebastian, el duque de la Conquista, el Sr. Concha Alcalde, señora Basca y baron de Meuse.

Para Larrauri, el Sr. Navarro Rodrigo.

Para Francia, el Sr. Canalejas, familia del senador Sr. Luque, duque de Bivona y condes de Cabarrús.

Para Zarauz, el doctor Isla con su familia.

En breve marcharán á Cestona el general Martín, el conde de Montarco y el magistrado Sr. Gudal.

Al Sardinero, la marquesa de Cartago y su prima la señorita de Anleo.

A Zarauz, la condesa de Orgaz y la señorita de Messia de la Cerda.

A Segovia, el marqués de Arenal y su hermana la señorita de Angulo.

A Mondariz, la señora de Chávarri y su hija.

A los Pirineos, los marqueses del Riscal y de Sofraga.

D. Felipe Valdemoro ha salido para la Granja.

El Sr. Alcocer (D. Mateo), ha salido para Bilbao.

### HOLANDA Y MARRUECOS.

AMSTERDAM 19.—La comunicacion oficial del Sultan de Marruecos, recibida por el gobernador del Haya, declara:

1.º Que el gobierno marroquí supo con profunda pena el acto de piratería cometido por unos cuantos riffeños contra el buque holandés *Anna*.

2.º Que está firmemente resuelto á castigar á los piratas para que no se repitan hechos semejantes; y

3.º Que en el plazo de cuatro meses será satisfecha una indemnización á la viuda del capitán muerto y al timonel herido.

Aunque el gobierno de los Países Bajos acepta esta satisfacción, las dos fragatas de guerra enviadas á Tánger tienen orden de permanecer en aguas de Marruecos hasta que el asunto quede completamente resuelto.—*Fabra*.

### EL SULTAN ENFERMO

COLONIA 20.—La Gaceta de Colonia publica un despacho de Tánger anunciando que el Sultan de Marruecos está enfermo y que su estado inspira serias inquietudes.

Esta noticia ha producido cierta sensación por las complicaciones que en las circunstancias actuales podría producir la muerte de dicho soberano.—*Fabra*.

### Las elecciones en Inglaterra.

LONDRES 18.—Van triunfando en la lucha electoral 308 unionistas, 75 liberales, 42 irlandeses y 2 obreros.

El triunfo de los unionistas es completo. LONDRES 19.—De 452 resultados electorales que se conocen, los unionistas ganan 55 puestos.

LONDRES 20.—Los resultados electorales conocidos esta madrugada son los siguientes: 318 unionistas; 86 liberales; 6 parnelistas; 44 antipanelistas y 2 socialistas.—*Fabra*.

### UN LIBRO DE ZOLA.

El célebre novelista trabaja sin descanso en su próximo libro *Roma*.

Dícese que será uno de los mayores entre las obras del referido escritor. El manuscrito tendrá 1.000 cuartillas, lo cual representa para Emilio Zola un trabajo de doscientos cincuenta días á cuatro cuartillas por día.

El novelista tiene escrita ya la cuarta parte del libro, que quedará terminado á fin de Enero, si bien comenzará á publicarse en folletín del 15 al 20 de Diciembre. Emilio Zola hablará en su novela de tres Romas: la de la antigüedad, la de la Edad Media y la de nuestros días, representada cada una de ellas por un palacio; el Vaticano, el Vaticano y el Quirinal.

Escusado es decir la curiosidad con que se espera este nuevo libro, tanto por los creyentes, como por los incrédulos.

### NOTICIAS TEATRALES.

#### Jardín del Buen Retiro.

Por causas ajenas á la voluntad de la empresa se han suspendido las funciones de zarzuela en dicho teatro.

En su lugar se ha formado una compañía de ópera italiana, que comenzará mañana á trabajar, poniéndose en escena la preciosa producción de Bonizzetti, *Lucrezia Borgia*.

Segun nuestras noticias, en la compañía figuran las aplaudidas soprano señoritas Corona y Blasco, el tenor Sr. Marini y el notable bajo Sr. Leon.

También se han contratado parte de los coros del teatro Real.

Además parece que la empresa ha telegrafiado á Barcelona á la Finzi, al tenor Mastrobuono, al baritone Pozzi y á otros artistas que tantos aplausos conolgieron hace poco tiempo en el teatro del Retiro.

#### Príncipe Alfonso.

A consecuencia de hallarse enfermo el Sr. Villarreal, ha tenido que suspenderse el estreno anunciado de *El domador de leones*, que se verificará seguramente la próxima semana, siendo sustituido dicho actor por el Sr. Hidalgo, contratado por la empresa.

Mañana por la tarde, y en la forma indicada por secciones, se representarán *Los africanistas*, *El cabo primero* y *La Cruz Blanca*.

## LA "GACETA,"

La de hoy publica las disposiciones siguientes:

#### Hacienda.

Real orden declarando que los beneficios á que se refiere el párrafo segundo del artículo 8.º de la ley de 16 de Abril último sobre moratorias y condonaciones, son aplicables á los deudores que hubiesen satisfecho sus debitos principales á la Hacienda con anterioridad á la fecha de la ley repaída, y que solo aduden los intereses de demora y el papel invertido en los respectivos expedientes.

#### Fomento.

Real orden nombrando catedrático de lengua griega de la Universidad de Zaragoza á D. Enrique Soms y Castelin, y disponiendo que continúe encargado dicho profesor de la cátedra de lengua sanscrita de la Central.

—Idem id. de Clinica de la Universidad de Granada, á D. Rafael Molla y Rodríguez.

—Idem disponiendo se provean por oposición ó concurso las cátedras de primero y segundo año de la licenciatura de Ciencias físico-matemáticas, en la Universidad de Oviedo, donde desde el próximo curso se crean dichos estudios.

—Idem nombrando catedrático de Farmacia práctica de la Universidad de Granada á D. Eduardo Esteve y Fernandez Caballero.

—Idem id. de Patología quirúrgica de la de Barcelona á D. Gil Salltor Laval.

#### Ultramar.

Real orden concediendo autorización á los religiosos benedictinos para que puedan prestar el servicio espiritual en el distrito de Susigao (Filipinas), en donde se harán cargo de las iglesias.

### LOTERIA NACIONAL.

#### Sorteo verificado hoy.

PREMIOS	PESETAS	PUEBLOS
30815	120000	Mina de R. T.
2769	60000	Madrid.
26887	25000	Idem.

Premiados con 3.000 pesetas.

28296	16015	24024	6640	26526	11182
18497	39087	5089	22476	19728	13479
9189	19281	14973	30393	14955	24614

### AL MENUDEO

#### Directores de Hacienda.

Ayer tarde han celebrado una larga reunion con el señor ministro de Hacienda los directores de aquel departamento, que se proponen imprimir gran actividad á los trabajos de sus centros respectivos.

#### Bellas Artes.

La seccion de pintura del Círculo de Bellas Artes ha elegido, en votacion ordinaria, á los siguientes señores:

Presidente, D. Vicente Palmaroli; secretario, D. Aureliano Beruete; y vocales, los Sres. Sorolla, Angel, Pla, Avilés, Alcázar, Madrazo, Lhardy, Espina, Bilbao y Saint-Aubin.

#### El Sr. Lastres.

Ayer llegó á Madrid el rector de la Universidad de la Habana, D. Joaquin Lastres, hermano del diputado á Cortes por Mayagüez, D. Francisco.

#### Marinos disgustados.

Telegrafían del Ferrol que en el cuerpo general de la armada ha causado profundo disgusto los ataques indirectos que le hace un periódico de Madrid, al noticiar que el cuerpo jurídico se hará cargo de determinados destinos que desempeñan aquellos.

#### Alhajas sagradas empeñadas.

Las autoridades eclesiásticas de Cádiz han comenzado á practicar diligencias para averiguar el fundamento de la noticia de un periódico local, referente á estar empeñadas las alhajas de una Virgen á quien los gaditanos tienen gran devocion.

#### El batallón de Manila.

Ayer llegó á Aranjuez el batallón de cazadores de Manila, que vá allí destacado. Las tropas eran esperadas en la estacion por las autoridades y numeroso público, que las tributó un cariñoso recibimiento.

#### La señora de Iturburo Robledo.

Procedente de Iax llegó ayer á San Sebastian en tren especial el Sr. Romero Robledo acompañado de su distinguida esposa, que vá bastante delicada de salud.

Llamados por el Sr. Romero Robledo llegaron tambien de Madrid los doctores señores Gandelasy Arnau, que se reunirán en consulta para tratar de si conviene ó no á la distinguida enferma emprender su viaje á la corte.

#### Palomas mensajeras.

Una multitud de curiosos, sabedores de que iba á verificarse en las alturas del Observatorio Astronómico la suelta de 308 palomas mensajeras con rumbo á Bélgica, acudió ayer mañana á las inmediaciones de la calle de Alfonso XII y Retiro, con el fin de admirar tan original espectáculo.

La suelta se efectuó con excelente éxito á las ocho de la mañana; todas las palomas, á excepcion de cinco ó seis, tomaron resueltamente, después de elevarse á gran altura, la direccion N. E.

Las cinco ó seis describieron una espiral, se orientaron rápidamente y siguieron á sus compañías.

Una de las 308 palomas no pudo salir por haberse puesto enferma.

En pocos momentos la hube de palomas desapareció á la vista de los espectadores. Si algun contratiempo no lo impide, hoy por la tarde habrán llegado á Lieja, habiendo recorrido ó volado cerca de 1.400 kilómetros.

#### En honor de Santoctides.

Al tenerse noticias en Búrgos de la muerte del bizarro general Sr. Santoctides, un profundo sentimiento embarga á todos sus paisanos.

En la primera sesion que celebre el Ayuntamiento, se acordará dar el nombre del general á la calle de la Puebla, y que se celebren solemnes funerales por el alma del valeroso soldado.

#### Pena de muerte.

La Audiencia de Tarragona ha condenado á la pena de muerte á Mariano Royo Case, de pésimos antecedentes, por el delito

de robo con homicidio en la persona de Teresa Arrogues, el 17 de Setiembre de 1894 en Aiguamurcia.

#### Pasivos de Ultramar.

En la caja del ministerio de Ultramar, todos los días laborables, desde el 20 del actual al 2 de Agosto próximo, de una á cuatro de la tarde, se satisfarán los haberes correspondientes á los meses de Junio y Marzo últimos á las clases pasivas de las Islas Filipinas y de Cuba respectivamente, que tienen concedido el derecho á percibirlos en la misma, hecha excepcion de las nóminas de Montepío militar en las del Archipiélago y bonificaciones de Montepío militar en las de Cuba, que comenzará su pago el 22 del corriente, descontándose por quebranto de giro en los haberes de Filipinas el 58'80 por 100, equivalente á un descuento en el haber líquido de 37'03 por 100, y en los de Cuba se abonará el 7'87 por 100 por beneficio de giro. Las retenciones se satisfarán en los días siguientes.

#### El general Weyler.

En el expés de Cataluña llegó ayer á Madrid el general Weyler, quien no trae otro objeto que el de pasar unos días al lado de su familia.

#### Banco Hipotecario.

Hoy se ha reunido el Consejo de administración del Banco Hipotecario, para dar posesion al nuevo director, D. Juan Concha y Castañeda.

#### Enfermo.

Se encuentra enfermo de gravedad el distinguido escritor D. Luis M. de Larra, hijo del inolvidable *Figaro* y padre del aplaudido actor D. Mariano.

#### Suicidio.

En Almería se ha suicidado, disparándose un tiro en la frente, D. Lorenzo Ortega Gonzalez, interventor de la aduana.

#### Un periodista americano.

Está en Jaen el periodista americano Brausstarh, el cual recorre el mundo á pié y sin dinero.

Ayer dió una conferencia en el Casino Primitivo de aquella capital.

#### Meeting socialista.

En un meeting celebrado por los socialistas del Ferrol se ha acordado pedir al señor ministro de Marina telegrafíe al capitán general de este departamento en el sentido de que no facilite obreros del Arsenal para las obras del hospital de Marina, interin dure la huelga de los trabajadores de dicho edificio.

#### Petardo en las Baleares.

En Palma de Mallorca ha sido preso un sujeto á quien se le supone autor de la colocacion de un petardo que estalló ayer en una casa del suburbio de aquella capital.

La explosion causó grandes daños materiales.

#### Un crimen.

Con señales de haber sido muerto violentamente, ha sido hallado en la aldea de Mirlos (Orense) el cadáver de D. Casimiro Merea, vecino del Barco de Valdeorras.

Tiene dos heridas, una de arma de fuego en la cabeza y otra en el pecho.

El Sr. Merea era casado. Ha sido preso un jóven de veintidos años, vecino de Santoyo, sobre quien recaen sospechas de que pueda ser el autor del crimen.

#### Los pescadores de Sanlúcar.

En Sanlúcar de Barrameda (Cádiz), celebraron los pescadores un meeting para protestar del establecimiento de una empresa de vapores de pesca sevillana, que perjudicaría mucho á los que hoy hacen en aquella ciudad en lanchas llamadas parejas.

Se acordó enviar al ministro de Marina una exposicion.

#### El alcalde de Alicante.

La mayoría de los concejales del Ayuntamiento de Alicante, compuesta de liberales, está siendo objeto de vejámenes y atropellos por el alcalde conservador, baron de Finestrat, y del gobernador de aquella provincia.

Esta autoridad ha mandado incoar expediente para suspender á dichos concejales; de cometerse esta arbitrariedad, no sería difícil que ocurran trastornos en aquella poblacion.

#### Los médicos militares y la prensa de Badajoz.

# EDICION DE LA NOCHE

## TELEGRAMAS DE LA TARDE

(DE LA AGENCIA FABRA.)  
**La salud del rey de Italia.**  
 BERLÍN 19.—El periódico *Localanzeiger* anuncia con todo género de reservas que el rey de Italia se encuentra gravemente enfermo.—*Fabra.*  
**El Sr. Ruata.**  
 LISBOA 20.—Ha llegado a esta capital el nuevo ministro de España, Sr. Ruata. Espérase que pronto se arreglará diplomáticamente la cuestión relativa a los dos portugueses presos en el concejo de Arrouches, dentro del territorio portugués, por una pareja de la Guardia civil. El conde de Macado, ministro de Portugal en Madrid, sale hoy para esa.  
**La isla Trinidad.**  
 RIO JANEIRO 20.—La prensa exhorta al gobierno a reclamar de Inglaterra la restitución de la isla de Trinidad.  
**Corbeta americana.**  
 SANTA CRUZ DE TENERIFE 19.—Procedente de Funchal ha fundado hoy en este puerto la corbeta de guerra americana *Entrepiso*.  
**Conversion de la Deuda.**  
 BELGRADO 20.—La Cámara servia ha aprobado el proyecto de conversión de la Deuda.—*Fabra.*

## ALEMANIA EN MARRUECOS.

TÁNGER 20.—La escuadrilla alemana permanecerá aquí hasta que se reciba la respuesta del Sultán sobre las reclamaciones de Alemania. Esto exigirá, por lo menos, veinte días. Se asegura que el gobierno de Berlín mantiene por completo sus reclamaciones, y que si no obtiene la satisfacción pedida, está resuelto a obrar con la mayor energía.

## STAMBULOFF

**El príncipe Fernando.**  
 SOFÍA 20.—El príncipe Fernando envió una corona para la tumba de Stambuloff, pero la hermana de éste se negó a aceptarla. En vista de semejante hecho, el príncipe Fernando ha telegrafiado a su mayordomo mayor y al gobierno que no permitan que los funcionarios civiles y militares asistan a los funerales del ex-presidente del Consejo, cuya familia hasta se negó a recibir el pésame de parte de dicho príncipe.  
**Prisión de los asesinos.**  
 SOFÍA 20.—La policía ha preso a los autores del asesinato de Stambuloff. Se guarda mucha reserva sobre el sumario.

## LA ESCUADRA ESPAÑOLA.

CHERBURGO 19.—El vicealmirante D. Fernando Martínez Espinosa ha obsequiado hoy con un almuerzo a los almirantes franceses.  
 El número de los comensales ascendía a 18, y en brindis y discursos se cambiaron expresiones de la mayor cordialidad entre franceses y españoles.  
 Después hubo recepción.  
 La escuadra española zarpará en la tarde de hoy.

PLYMOUTH 20.—Via cable Bilbao.—Esta mañana ha llegado a este puerto la escuadra española, la cual saludó a la plaza con su artillería, siendo en el acto contestada por los fuertes. Reina muy mal tiempo. Llueve mucho.  
 El almirante español se dispone a bajar a tierra para visitar a las autoridades.  
 Los marinos españoles serán festejados en la forma anunciada por esta Agencia; pero tal vez a causa del mal tiempo no pueda verificarse la *garden party*.

## ENTIERRO DEL SR. GALDO.

A las nueve de esta mañana se ha verificado la conducción del cadáver del que en vida fué ilustre catedrático y buen ciudadano, al cementerio de San Justo y Pastor. Presidían el duelo los señores director de Instrucción pública, rector de la Universidad Central y alcalde de Madrid. En el acompañamiento, que no era todo lo numeroso que debiera haber sido, hemos visto personas de todas las clases sociales, en especial de las que a la enseñanza se dedican.  
 Descansen en paz el insignie finado.

## CUBA

El número del *Times* recibido hoy publica dos telegramas de su corresponsal en la Habana del 10 y del 13 de Julio respectivamente.  
 La agencia *Fabra*, al dar cuenta de la publicación de estos telegramas, ya indicó su carácter exageradamente pesimista.  
 «Las tropas del gobierno—dice en el primero—continúan inactivas no obstante los nuevos refuerzos, y no intentan atacar a los insurrectos ni en Puerto-Príncipe ni en Santiago, alegando que tienen órdenes de permanecer a la defensiva.»  
 La pasada semana logró desembarcar, a 40 millas del Este de Santiago, una expedición conduciendo provisiones, armas, municiones y dos piezas de artillería.  
 Han aparecido varias pequeñas partidas en la proximidad de Colon y Macagua, en la provincia de Matanzas.  
 Los insurrectos no desean provocar en el actual momento serios encuentros, tratando de economizar las municiones, para cuando sean atacados por las tropas del gobierno...  
 Gomez continúa cerca de la frontera occidental de Puerto-Príncipe, y Antonio Maceo al Sudoeste de Santiago.  
 Aquí se reciben constantemente telegramas de Madrid afirmando que el general Martínez Campos desea dimitir. Tales rumores son aquí corrientes; pero yo no los considero probables.  
 El general Martínez Campos salió ayer de Santa Clara para Puerto-Príncipe. Ha mandado que salgan 2,000 hombres de Santa Clara a reforzar la guarnición de Santiago de Cuba.  
 El acto reciente del general Campos al nombrar 13 conservadores y sólo cuatro re-

formistas para cubrir las 17 vacantes que había en el Ayuntamiento, ha sido objeto de muchos comentarios.  
 Los periódicos autonomistas y reformistas publican violentos artículos discutiendo la prudencia y la legalidad de lo hecho por el gobernador general.  
 Omittimos algunas referencias de este telegrama por considerarlas inspiradas en rumores de origen filibustero.  
 El segundo telegrama, fecha 13, contiene estas noticias:  
 «He visto una proclama del jefe insurrecto Gomez, ordenando a los habitantes de Puerto-Príncipe que suspendan los trabajos del campo so pena de destrucción de las fincas, y que no den provisiones a las guarniciones de las ciudades. A los que desobedezcan dice que los fusilará.»  
 Tropas en gran número se están concentrando en San Luis, cerca de Santiago, según se dice para atacar a Antonio Maceo.  
 El general Martínez Campos, que está girando una visita a los puestos militares, se encuentra ahora en Manzanillo.»

## EL TESTAMENTO FALSO.

Doña Rita ha nombrado para que la represente como procurador, a D. Gabriel Talavera.

El juzgado hoy por la mañana no ha practicado ninguna diligencia.  
 En vista del informe del médico forense, se constituirá esta tarde en casa de D. Miguel de la Cuesta, socio industrial del prestamista de la calle de Tetuan, 23, para tomarle declaración.  
 Dicho individuo es el que en unión de «El cantinero», negoció el crédito de 9,000 pesetas.

## Escrito de la defensa.

Esta tarde se ha presentado al juzgado el escrito pidiendo la escarcelación de doña Rita.  
 El Sr. Osorio y Gallardo lo funda en que la acusación hecha por una reclusa no se halla probada y en que todos los demás que pudieran haber tomado parte están en libertad.

Un redactor artístico de *Blanco y Negro* ha sacado hoy por la mañana fotografías de doña Rita y de sus hijas, así como de la Bascañana y su hijo.

## "MEETING," DE PANADEROS.

A las cinco de la tarde ha dado comienzo el *meeting*, presidido por los compañeros Ramón Martín, Carlos Rodríguez y Pedro Villdron.  
 Asiste como delegado del gobernador don Félix Morales.  
 El presidente recomendó el orden más completo, pues de lo contrario, se verá precisado a expulsar del local al que lo altere.  
 Se concede la palabra al compañero Domingo Mendez, y dice que esta noche da verdaderamente principio la huelga.  
 Lamentase no querer continuar algunos compañeros en la misma actitud de protesta.

Lara da lectura al comunicado firmado por D. Daniel Corral, presidente de los fabricantes de pan, que publica esta mañana *La Correspondencia*, y lo comenta diciendo que nada de lo que en él se asegura es cierto.  
 Manifiesta que los causantes de este conflicto son los mismos fabricantes, y que ellos han aconsejado siempre a los operarios que *robren* en el peso del pan.  
 Para demostrar lo que se roba por los tahoneros, enseña un panecillo de 250 gramos al que faltan nada menos que 50.  
 Montenegro aconseja no se haga nada en contra de los compañeros que trabajan, a pesar del acuerdo general y el orden más completo.  
 Dice que en la tahona que él trabajaba se pasaba veinticuatro horas sin comer.  
 Que deben acordar lo mismo que los obreros de pan francés, *colgar sus hijos antes que ceder*.  
 Julian Perez habla tambien contra los patronos, y dice que en una tahona de la calle de Orfila tiene desde hace dias más de cincuenta fanegas de masa sin poderla utilizar, y que ahora quiere el dueño, que la firmado ya la conformidad con los siete reales, que se haga pan con ella, a lo que se han negado rotundamente los obreros.

El compañero Reigosa manifiesta que va a contestar a lo que dicen los patronos que los tratan como familias con varios ejemplares, entre ellos el de un tahonero que tenía un oficial paisano suyo, y viéndolo mejor lo arrojó a la calle, muriéndose éste por falta de asistencia a los cuatro o cinco dias.  
 Concluye asegurando que él, antes que someterse a la voluntad de los patronos, pedirá limosna. Esto aconseja que hagan todos sus compañeros.  
 El presidente da las gracias por el orden que ha reinado, y recomienda reine el mismo a la salida, y antes de levantada la reunión, el compañero Sotero Clavero, delegado de los obreros de pan francés, pide al delegado de la autoridad y a la presidencia se le conceda permiso para hablar a los reunidos.  
 Concedido, manifiesta que no es cierto nada de lo que los patronos aseguran en sus comunicados a algunos periódicos, pues todo lo que dicen no es más que para someterlos ignominiosamente.  
 Con grandes aplausos y un viva a la huelga terminó la reunión.

El local estaba atestado de gente, y en los pasillos y calle gran número de obreros que no habían podido entrar.

## HORRIBLE CATÁSTROFE.

Valencia 20 (3 tarde).  
 Director CORREO.  
 Esta mañana, a las doce y media, un tren de balastraje de la Cantera de Puig, arrolló en el Cabañal, una jardinera de la Sociedad de tranvías, resultando muertos los pasajeros señores marques de Cruilles, su señora, D. Miguel Nolla, doña María Reig y una niña.  
 Hay tambien muchos heridos y contusos.

Esta catástrofe ha causado hondísima impresión en Valencia.—*Mencheta.*  
 Valencia 20 (4 tarde).  
 Toda Valencia ha sufrido una triste sensación por la catástrofe del Cabañal.  
 Es inexacto que haya fallecido María Reig.  
 Los muertos son: Antonio Salvador, tío del marques de Cruilles, Luisa Bérard de Nolla y Luisa Cufat, hija de Federico.  
 Ha sido en el acto detenido el cochero del tranvía. Este y el conductor han sufrido un momentáneo trastorno mental.—*Mencheta.*  
 Valencia 20 (4 tarde).  
 Los que han resultado muertos fué a causa de arrojar al suelo al ver que el tren se acercaba al tranvía, quedando sobre la vía y siendo atropellados por el tren.  
 Los demás viajeros han experimentado un pánico horrible.—*Mencheta.*

## LAS PASIONES POLÍTICAS

**En Almendralejo.**  
 Director CORREO.  
 Almendralejo 20 (10 mañana).  
 Ha sido detenido arbitrariamente el diputado provincial, marqués de Gallegos, que tuvo un altercado en el Casino con don Alvaro Montero, alcalde conservador. Al ser insultado por éste, el marqués de Gallegos le dió una bofetada en justa defensa.  
 La detención de persona tan conocida y apreciada en este pueblo, ha soliviantado los ánimos.  
 Es de temer que de seguirse en este distrito la desatentada política que contra los liberales se está realizando, ocurran graves conflictos.—*El corresponsal.*

**Recomiso de pan.**  
 El celoso teniente alcalde del distrito de Buenavista, Sr. Ruiz Marquez, ha girado una visita de inspección a las tahonas de su distrito, decomisando gran cantidad de pan falto de peso y en malas condiciones, del que ha tenido la atención de remitirnos diez bonos de kilo, que hemos repartido entre los pobres.  
 El Sr. Gutierrez de la Vega, nombrado intendente de Filipinas, ha estado hoy a despedirse del Sr. Cánovas en la presidencia, y uno de estos dias saldrá para su destino.

**Un ahorcado.**  
 Hoy, a las seis de la mañana, ha puesto fin a sus dias, por medio de una correa suspendida del techo de una alcoba de su domicilio, Ramon de la Cruz, núm. 16, tercero, letra D, D. Vicente Carrete.  
 La primera en notarlo fué su hermana, quien comenzó a dar voces pidiendo auxilio, a las que acudieron los vecinos, cortando la correa con un cuchillo, cuando ya el Vicente había muerto.  
 El juzgado, que se personó en el lugar del suceso, instruye las oportunas diligencias.  
 Nada se sabe acerca de los móviles que le impulsaron a tomar tal determinación.  
 Las *Noticias* de Nueva-York hoy recibidas publican esta noticia:  
 «*Firebugs 6 de Julio*.—Habiendo dispuesto el gobernador general, Sr. Martínez Campos, la organización inmediata de una escuadrilla de lanchas de vapor armadas para la vigilancia de las costas, las Cámaras de Comercio de los principales puertos de la isla contribuyeron a la compra y equipo de los buques destinados a este servicio.»

Han sido agraciados: con el collar de la Orden de Carlos III el general Primo de Rivera; y con la gran cruz de la misma Orden el señor duque de Béjar.

**El general Santocildes.**  
 Leemos con extrañeza en *El Correo Español*:  
 «Con la muerte del general Santocildes, España ha perdido un bravo é inteligente soldado, y nosotros un entusiasta correligionario y amigo.  
 Era ferviente católico y convencido carlista.  
 Pedimos para su alma las oraciones de nuestros amigos.»

**Lo que dicen de la Habana.**  
 Telegrafian a *El Imparcial*:  
 «*Habana 19*.—Se dice que el general Martínez Campos se proponía estar en la Habana el 24 dia del santo de S. M. la Reina, para presenciar la parada de las tropas.  
 Es posible que la primera noticia que se tenga aquí del general en jefe, sea su llegada a Santiago de Cuba, Manzanillo u otro punto de la costa de la Habana.  
 Desde Santa Clara ha marchado a incorporarse a las fuerzas rebeldes Suarez, brigadier que fué en la pasada guerra. Nació en Canarias y fué oficial del ejército español.»

**El yatch «Urania»**  
 De *La Concoria*, de Vigo:  
 «Hemos oido que este buque tuvo que entrar de arribada en un puerto en Inglaterra al dia siguiente de haber salido de Glasgow, a causa de la mucha niebla.  
 De su salida no se tiene todavía noticia.  
 El propietario del *Urania*, D. Francisco Recur, ha llegado a Vigo procedente de Madrid.  
 El *Urania* se banderará en Vigo.»

## BALANCE DEL DIA

Se nota en los círculos sociales y militares de Madrid alguna inquietud, por saber noticias de la llegada de los refuerzos a Bayamo.  
 Al cerrar esta edición no se han facilitado nuevos telegramas de Cuba.

Habiéndose mandado a Manzanillo un cañonero, según ha dicho el general Arderius, para conocer detalles de lo ocurrido cuando el general Martínez Campos se dirigió a Bayamo, y siguiendo interrumpido el telegrafo de Ciego de Avila, es posible que los detalles que se han pedido no se conozcan en Madrid hasta mañana ó pasado, a menos que por otro conducto, que no podemos calcular desde luego, comuniquen con la Habana el general en jefe.  
 Los cañoneros andan poco, por regla general, la distancia de la Habana a Manzanillo es considerable, y de esto inferimos lo que dejamos dicho.  
 La falta de noticias por las razones adu-

cidas, dá pretexto, sin embargo, a los pesimistas ó a los impresionables para circular las noticias más estupidas, sin otra base, por fortuna, que su fantasía ó su malignidad, por lo cual las persona discretas deben vivir prevenidas contra los tales rumores.

A causa de hablarse en primer término, y casi exclusivamente estos dias de la cuestión de Cuba, se deslizan en un término secundario otras cuestiones del orden jurídico, económico y administrativo, que en otras circunstancias aparecerían con gran relieve; se habla tambien poco de la huelga de los obreros panaderos, y menos aún de las peripicias del testamento falso, aunque de este último tema, la gente está tan haciada por tanta minucia como han prodigado los periódicos, que aunque no hubiese campaña de Cuba, sucedería lo mismo. Ya no hay persona, como no sea algun cochero desocupado, que lea la insupportable relación de los periódicos sobre el tal testamento.

Más atención merecen las afiecciones de los pobres obreros panaderos en huelga, cuyo *meeting* de esta tarde en el Liceo Rius contiene detalles que debían fijar hondamente la atención del vecindario y de las autoridades.

No sabemos si por carta ó por telegrama—y si es por telegrama, no sabemos con qué fecha—el general Martínez Campos, según nuestras noticias, ha pedido un batallón de ingenieros zapadores y telegrafistas.  
 El ministro de la Guerra organiza un batallón de seis compañías, y dos de éstas embarcarán el día 30 en Cádiz, y serán sorteadas entre los cuatro regimientos de zapadores.  
 Las otras cuatro compañías se organizarán más tarde, quizás por el mismo procedimiento.  
 Las dos compañías que embarcarán el 30, irá mandándolas un comandante.

Los periodistas se quejan de lo infructuoso de su viaje a los centros oficiales, cada día más inabordable, salvo para algun privilegiado.  
 En Guerra es inútil ir.  
 En Gobernación, ni siquiera han facilitado el telegrama del accidente de Valencia.

En Hacienda, se guardan la combinación del personal, que dicen es extensa.  
 Al Sr. Cánovas no han podido ver esta tarde en la Presidencia los amigos políticos que han ido a visitarle, entre ellos el señor Pidal, por no encontrarse en su despacho.  
 El Sr. Cánovas salió de la Presidencia a las tres, y a las siete no había vuelto.

La noticia de la grave enfermedad del rey de Italia, carece de fundamento.

El lunes, a las once de la mañana, se celebrará Consejo de ministros.

Se han hecho comentarios en los círculos políticos por las precauciones militares que se dice se han tomado en San Sebastián.

Los valores más sostenidos que ayer.  
 Los francos a 17'10.

## BOLSA

COTIZACION OFICIAL DEL 20 DE JULIO DE 1895  
 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

	Dia 19	Dia 20	Diferencia
4 0/0 perpét. int. c.	67 65	67 75	+ 0 10
Id. fin mes.....	67 15	67 55	+ 0 40
Id. fin próximo.....	67 00	67 25	+ 0 25
4 0/0 perp. ext. c....	78 15	78 20	+ 0 05
Id. fin mes.....	78 15	78 20	+ 0 05
Id. fin próximo.....			
4 0/0 amortizable.....		80 65	
Billetes Cuba 1886.	100 90	101 00	+ 0 10
Billetes Cuba 1890.	90 00	90 00	
Banco de España.....	383 50	389 00	+ 0 50
Banco Hipotecario.			
Id., obligación. 5 0/0			
Id., cédulas 5 0/0....			
Id., cédulas 4 0/0....			
Compañía arrendataria de tabacos.	189 50	190 50	+ 1 00

**Cambios sobre el extranjero.**  
 PARIS  
 A la vista 17'10 por 100 beneficio papel.  
 A 8 dias vista, 00'00 por 100 id.  
 LONDRES  
 A la vista, lib. esterlina, 20'45 ptas.  
 A 8 dias vista, idem, 00'00.  
 A 60 dias vista, idem, 00'00.  
 A 90 dias fecha, idem, 00'00.

## ASPECTO DE LA BOLSA.

Repuestos los cambios de los efectos públicos a la situación que tenían antes de la baja de estos últimos dias.  
 La tendencia del mercado es buena acreditando así la facilidad con que se detiene la oferta de papel y adquieren ventaja los precios, en cuanto desaparecen las impresiones de rumores sobre sucesos que pueden afectar más al crédito público.  
 Hoy desde el comienzo de las operaciones se ha visto firmeza en la demanda en el círculo estrecho en que ahora se mueve la contratación.  
 Los cambios con el extranjero en la misma tensión de ayer: los francos se han cotizado con el beneficio de 17 por 100 a 17'10, y las libras esterlinas a 20'45 pesetas una en cheques sobre Londres.  
 Los efectos públicos se han cotizado en esta forma:  
 El 4 por 100 interior al contado en títulos de la serie F, de 67'50 a 67'75; a fin de mes, de 67'45 a 67'65, terminando a 67'55; y a fin de Agosto, entre 67'20 y 30, siendo el último cambio 67'25.  
 El 4 por 100 exterior desde 77'95 a 78'20, que es como queda al terminar la hora oficial de contratación.  
 La deuda amortizable al 4 por 100, a 80'65.  
 Los billetes de Cuba al 6 por 100, a 101; y los del 5 por 100 a 90.  
 Las acciones del Banco de España, a 389 por 100.  
 La de la Compañía de Tabacos, de 189'75 a 190'50.

**Después de la Bolsa.**  
 A las cinco.—4 por 100 interior fin de mes, 67'60; fin del próximo, 67'30.  
**Bolsa de Barcelona.**  
 BARCELONA 20 (3'40 tarde).  
 Interior, 4 por 100, 67'52.—Exterior, 4 por

100, 78'52.—Amortizable, 4 por 100, 00'00.—Cubas, 1886, 100'75.—Cubas, 1890, 89'87.—Nortes, 21'60.—Colonial, 00'00.—Francia, 17'60.—Orense, 00'00.—*Lernés.*  
 DE LA «AGENCIA FABRA»  
 PARIS 19.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 67'50, 66'37 y 66'46.  
 PARIS 19.—Apertura de la Bolsa de hoy: El 3 por 100 francés, 102'20.  
**El oro en Buenos-Aires.**  
 BUENOS-AIRES 20.—Precio del oro en el dia de ayer, 348'30.

## TEMPERATURA

El termómetro del Sr. Aramburo, cañe del Príncipe 4, marcaba lo siguiente:  
 A las ocho de la mañana 19' grados.  
 A las doce de la tarde, 30'.  
 A las cuatro, 27'.  
 La máxima fué de 31'.  
 La mínima de 17'.  
 El barómetro marca 712.—Buen tiempo.

**El Fronton de San Francisco.**  
 A la inauguración del alumbrado eléctrico en el Fronton de San Francisco, asistió anoche bastante concurrencia y varios periodistas, a quienes el dueño del citado Fronton obsequió con un septéndimo banquete.

Los partidos nocturnos, para cuyo objeto se ha instalado el nuevo alumbrado, darán comienzo mañana domingo.  
 Despues del banquete jugaron un partido el *Chiquito de Irón* y Epelde (azules), contra el *Chiquito Aragonés* y *Archevalleta* (encarnados), ganando los primeros.  
 El Fronton está perfectamente alumbrado, y es seguro que los partidos nocturnos se verán muy concurridos.

## CHARADA

Tres tercera: prima cuarta, prima segunda tres cuarta, me la regaló anteayer el hacendado Boarta.  
 Como sé juega al billar, un cuatro dos yo le dí, y hemos venido a quedar casi casi en paz así.  
 L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.  
 (La solución mañana.)

**SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR.**  
 GA-NA-PAN.

—¿A qué edad te quieres tú casar, Ramoncito?  
 —Quiero empezar a los catorce años, lo mismo que papá.

## LA MESA DE FORNOS.

Comida del 21 de Julio.  
**Cubierto de 5 pesetas.**  
 Puré de cangrejos.  
 Langosta a la vinagreta.  
 Pepitoria de ave.  
 Macarrones a la napolitana.  
 Jordero asado.  
 Dulce y cajita de Chantilly.

## CULTOS

**Santo de mañana.**—Santa Práxedes y Santa Julia.  
 Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en las Comendadoras de Santiago, donde por la mañana habrá misa mayor en la que predicará el Sr. Uribe, y por la tarde será orador el Sr. Carranza.  
 En la Catedral, misa conventual a las nueve y media.  
 En las parroquias habrá misa mayor a las diez.  
 En la Capilla Real, a las once.  
 En los Servitas, Patronato de Obreros y Perpetuo Socorro, habrá por la tarde ejercicios con sermón.  
 En San Justo y Pastor sigue celebrándose la novena a Nuestra Señora del Carmen, y predicará el Sr. Gamiz.  
 En la parroquia del Cármen, el Sr. Gonzalez Reyes.  
 En Santa María Magdalena continúa la novena de San Titular, siendo orador el señor Belda.  
 En San Pascual, Esclavas y Reparadoras, Jubileo perpetuo.  
**Visita de la Corte de María.**—Nuestra Señora de Guadalupe en San Millán ó del Buen Parto en San Luis.

## ESPECTACULOS PARA MAÑANA

**Príncipe Alfonso.**—A las 8 3/4.—*Coro de señoras*—A las 9 3/4.—El duque de la Africana.—A las 11.—El cabo primero.—A las 12.—Campanero y sacristán.  
**Las 5.**—Los africanistas.—A las 6.—El cabo primero.—A las 7.—La Cruz Blanca.  
**Jardín del Buen Retiro.**—A las 9.—7.º de abono.—T. impar.—Lucrecia Borgis.—Intermedios por la banda de San Fernando.—Entrada al teatro y jardín, una peseta.  
**Gran Circo de París.**—A las 5 y a las 9.—Compañía ecuestre, acrobática, gimnástica y cómica.—Dos grandes funciones.—En ambas la troupe Renard, los hombres cómodos, el célebre Pauly, las hermanas Hernández y la pantomima infantil titulada «La Cenicienta».—Sillas, 1'50.—Entrada general, 50 céntimos.  
**Gran Circo de Colon.**—A las 5 y a las 9.—Grandes funciones.—En ambas la pantomima de gran espectáculo titulada *Un crimen*.—El contorsionista Adonis.—La notable troupe velocipedista Geo Frenches, los aplaudidos Mlle. Roux y Mr. Grossi, el célebre Mr. Rapoli y otros principales artistas de la compañía.—Entrada general, 50 céntimos.—Sillas, 1'50.  
**Fronton y triquet de San Francisco.**—A las 9 3/4 de la noche.—Inauguración.—Gran partido entre los jóvenes pelotaris Dimas Epelde y Matias Aguilera, contra Saturnino Archevalleta y Chiquito Aragonés, a 50 tantos.  
**Rusia.**—De 9 a 12 de la noche.—Intermedios por banda de Zaragoza.—Patines.—Trineos.—Embarcaciones.—Tiros de salón y panorámico.—Pim-pam-pum.—Columpio.—Abierto el parque todo el día.—Entrada, 50 céntimos.

ZARZAPARRILLA del Dr. AYER Purifica la sangre ABRE el APETITO Fortalece á los débiles.



Aquellos que padecen de debilidad general u otra dolencia engendrada de sangre impura, deberían tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Da fuerzas á los débiles y en general reconstruye el sistema. Por su medio los alimentos nutren el cuerpo, y se goza de un sueño reparador y de las dulzuras de la vida.

PRIMER PREMIO — EN LAS — Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago. Preparada por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass. E. U. A.

BANOS DE MAR BILBAINOS LAS ARENAS El antiguo y acreditado establecimiento de LAS ARENAS se abrió al público el día 7 de Julio.

Servicio de restauración á todas horas y mesa redonda. Con la apertura de nuevas líneas férreas se han facilitado agradables excursiones.

CHOCOLATE ESPECIAL Con este título la Compañía Colonial expende en sus establecimientos, calle Mayor, 18 y 20, y Monterca, 8, un chocolate verdaderamente superior y de precio arreglado, que hasta la fecha solo se elaboraba de encargo para el consumo de algunas familias distinguidas de esta corte.

BLENORRAGIA flujos uretrales, gota militar, etc., por crónicos que sean, se curan siempre y únicamente con el Antiblenorrágico Ivel, 4 pesetas boticas.—Dpto. M. García, Capellanes, 1, Madrid.

Leyes de Hacienda de España POR D. LEON MEDINA Y D. MANUEL MARAÑÓN Abogados del Ilustre Colegio de Madrid

Publicación autorizada y recomendada por Reales Ordenes 27 Enero 1892 y 6 Julio 1893.

DOS volúmenes en 8.º mayor, conteniendo toda la legislación relativa, según los textos oficiales, á la Organización Central y Provincial de la Hacienda, Contabilidad, Intervención y Contencioso, del Estado, Procedimientos Administrativos, Investigación, Empleados, Clases Pasivas, Desamortización, Contribuciones e Impuestos, Renta de Aduanas, etc., etc., con extenso Apéndice y minuciosos Índices y Notas y Concordancias.

IBARRA Y COMPAÑIA Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella á puertos intermedios. Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.

FUCOGLICINA D' GRESSY Recomendada este precioso medicamento á los enfermos cuyo estomago no pueda soportar el aceite de Hígado de Bacalao. Tiene todas las propiedades de este y es mas activo. Agradable al paladar, la Fucoglicina no provoca accidente alguno en las vías digestivas.

SOCIEDAD DE TELEFONOS (SOCIEDAD ANÓNIMA) Tarifas de precios de suscripción al año

IBARRA Y COMPAÑIA Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla. Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes, en Sevilla, oficinas de la Dirección y D. Joaquín de Haro consignatario.

LOS TIROLESES EMPRESA ANUNCIADORA Rápidas propagandas. Anuncios en todos los sistemas conocidos. Combinaciones especiales de periódicos, con grandes ventajas para los anunciantes.

ROSSELLER'S HAIR RESTORER Es la única preparación que vuelve positivamente á los cabellos con canas ó del todo blancos su color primitivo, negro, castaño ó rubio, cuando la edad ó la enfermedad se los quitaron. Ayuda á la naturaleza procurándole el líquido que dá á los cabellos su color natural así como también, el lustre, á robustez y á hermosura de la juventud. Destruye las pelliculas y hace desaparecer toda impureza, impide la caída de los cabellos, activa su crecimiento, les dá fuerza y los hace salir de nuevo en las partes de donde han desaparecido siempre y cuando la raíz subsista todavía, guardándose de las falsificaciones vendidas bajo el nombre de ROSSELLER'S. El Rosseller auténtico lleva la marca de la fábrica arriba indicada, en la cabeza y sobre la capsula así como también el nombre de R. H. ROSSELLER sobre las etiquetas ya sean sueltas ó en botellas.

LA VELOUTINE Polvo de Arroz especial Preparado el Bismuto por CH. FAY, Perfumista PARIS, 9, Rue de la Paix, 9, PARIS

EL MUDO QUE NO PUEDE GRITAR socorro cuando va á perecer, y el nadador á quien faltan las fuerzas cuando toca ya con la mano la orilla, deben sufrir un suplicio igual al que yo pasaba cuando por la noche se me acercaba Enrique, habiéndome tan confiado y cortado como yo misma lo estaba. Invocabo la soledad del convento contra esta lucha sin término, cuando el mismo día de mi partida encontré en un libro que yo leía una carta con sobre dirigido á mí. No la leí, su-

puesto que adiviné que era suya, y quisó devolvérsela; la di, sin embargo, y Julieta no se atrevió á entregarla á su madre para que la devolviese.

—Puedes desdenarle,—me dijo,—mas sin demostrárselo hasta el punto que raye en crueldad, puesto que podría compelerle á algún acto de violencia de que no irrediría una pasión como la suya. Bastará no contestarle.

—¿Y lo verificaste así?—dijo Luízi.

—¡Ay de mí!—respondió Carolina;—para esto hubiera sido necesario no haber leído su carta; pero no sé cómo sucedió que al tomar de nuevo mi hábito, sin saber qué hacer del papel, lo oculté debajo de mi toca y me lo llevé.

—¡Oh! el cilicio que he visto alguna vez ceñirse en un acto fervoroso de penitencia las más austeras religiosas, no debe abrasar ni desgarrar tanto como ese papel que se rozaba con mi pecho. Contáros, el combate que sostuve durante el camino, las veces que metí la mano debajo de mi toca para quitarme ese papel que me devoraba, y cuántas otras volví mi mano á caer sin fuerza, como si fuese á arrancarme el corazón, sería hablaros de una locura de que me avergüenza ahora, aunque no está curada todavía.

Llegué de esta suerte á Tolosa, casi resuelta á no leer la carta; pero una ocurrencia singular me hizo perder el valor.

Al entrar de nuevo en el convento se asombraron tanto las religiosas de la mudanza de mi semblante, demostrando tanta compasión al ver mi palidez y aire de sufrimiento, que no dudé ya de lo que podía un amor que en sus albores había ya alterado en mi una salud apacible y una existencia serena.

—Deberé decirlo? Pues sabed que todo me indicaba que un cáncer interior me consumía, y me fué ya imposible resistir la

idea de exasperar ese mismo mal, que á un tiempo era mi vida y mi muerte; así fué que, encerrada á la noche en mi celda, leí la carta.

—Las letras, hermano, y no solo ésta, sino también las demás; del mismo modo leeréis mis respuestas.

—¿Las tienes aquí?

—¡Ah! están—dijo Carolina, entregándolas envueltas en una especie de bolsa de seda—por ellas sabreis lo que me obligó á contestar, y cómo me han sido devueltas también mis propias cartas.

—Las he guardado no para alimentar una esperanza, sino un recordamiento, puesto que cada instante me están diciendo hasta qué punto he sido culpable y desgraciada.

VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN EL CIEGO (ALAVA) DEL EXCMO. SR. MARQUÉS DE RISCAL



PRECIOS EN LA ESTACION DE CENICERO

Table with 5 columns: VINO EN SU, 2º AÑO, 3º AÑO, 4º AÑO, Aguardiente estilo Charente, and Peso aproximado. Rows list various wine types and their prices in pesetas and kilos.

Pedidos. Pueden hacerse al administrador en Elciego (Alava) Mr. G. Richard, dirigiéndole las cartas por Cenicero ó al apoderado de la casa en Madrid D. Emilio Domínguez y Perez, Cuesta de Santo Domingo, num. 5, principal izquierda.

DEPOSITOS EN ESPAÑA Alicante: D. José Torres y Herp, calle de San Francisco, 74. Almer: D. Juan Antonio Martínez, Reyes Católicos, 2.

Alcoy: D. Vicente Igual, Vall. 2. Alcala: Sres. Alvarez y Garcinon, plaza del Alcázar, 24.

Barcelona: Doña Ana Guimerá, viuda de Ferrando, calle de Junqueras, 5, tercero. Bilbao: D. Teodoro H. de Maruri, Estufa, 3.

Burgos: D. Adolfo Mazon, Lami-Calvo, 2 y 4. Caceres: D. Antonio Lozano, Pintores, 4. Cadix: D. Nicolás Garcia España, plaza del Palillero, «Nueva Italiana».

Cartagena: Sres. Alfonso Victoria e hijo, Puerta de Murcia, 37. Ciudad-real: D. Diego Pizarro, calle de la Paloma, 15, Hotel Pizarroso.

Idem: D. Dámaso de Bartenengo: Fábrica de chocolates. Córdoba: D. Pedro Dorronsoro, Paraiso, 14. Coruña: D. Jorge Navarro, Santa Catalina, 1.

Idem: D. Felipe Martínez Muñoz, Real, 58. Gijón: D. José Garcia, Basquet, Corrida, 58. Idem: Sres. Menéndez y C.ª, Corrida, 24.

Granada: Sres. Cubillo Hermanos, Hotel Inglés, San Maffas, 2. Huel: A. D. Valeriano Gordia, Concepción, 12. Huesca: D. Juan Atarés, Coso bajo, 10.

Juan: D. Manuel Sanchez Padilla, Maestra Baja, 37. Jerez de la frontera: D. Francisco Cala Gamboa, plaza de Ponce de Leon, num. 1.

Linares: D. Manuel Paso Rubio. «La Verdada», Pasaje del Comercio, 3. Logroño: D. Mariano Lucia, Portales, 86.

Idem: D. Rufino Perez Ojoldino, San Blas, 3. Lorca: Sres. Galdabon y Segura, Sucesores de «La Union Mercantil».

Madrid: Sres. Baldomero y Honorio, «High Life», Sevilla, 14. Málaga: D. Leovigildo Garcia Fernandez, Meson de Velez, 1. Murcia: D. Patricio Sequera.

Idem: D. J. Sanchez Pedraño, Comestibles, Platería, 79. Orense: D. Ricardo Mur. Oviedo: Sres. Viuda e hijos de G. Mori, Cimadevilla, 5.

Palencia: D. Isidoro de Fuentes, Gran Hotel Continental, Barrionuevo, 14 y 16. Palma de Mallorca: D. Mateo Pascual y Vidal.

Pamplona: D. Tomás Zabalo, Ciudadela, 11. Pucoria de Santa María: D. José L. Garcia, Luna, 48. Salamanca: D. Modesto Ciller Mianzo, Rua, 13 y 15.

San Fernando (Cadix): D. Francisco Gonzalez Diaz, San Rafael, 7. «La Industrial». San Ildefonso (Real Sitio): D. Julian Vega, «Jerez en la Granja», Valenciana, 1.

San Sebastián: Sres. Balaguer Coll y Ripoll, «La Mallorquina» plaza de Guipúzcoa. Idem: D. José Eduvayo, «La Urbana», Plaza de Guipúzcoa, 15.

Idem: D. Prospero Delbos, Legazpi, 6. Idem: D. Marcelino Almeyda, Garibay, 34.

Idem: D. Casto Micoora, Legazpi, 5. Idem: D. Francisco M. Boada, Reina Regente 3.

Idem: D. José Arana, Alameda, 13. Idem: D. Sebastian Abonz, Plaza de Guipúzcoa, num. 12.

Santander: Sres. Saro y Pardo, calle del general Espartero, 5. Segovia: D. Felipe Ochoa, Juan Bravo, 5.

Sevilla: Sres. Juan y José M.ª de Olmedo, Sociedad en comandita, Alameda, 34. Truji: D. Antonio Duran, Plaza, núms. 23 y 24.

Valencia: D. Julio Malton, bajada de San Francisco, 15. Valladolid: D. Segundo Bárcena, calle de Santiago, 5 al 13.

Idem: D. Eudisio Lopez Civera, calle de Santiago, 1 y 3. Vizcaya: Sra. Viuda de Pío Páramo, Estación, 11.

Idem: Sres. Manuel Perez y C.ª, Postas, 16. Idem: Sres. Sucesores de Apraiz, Postas, 8.

Zamora: D. Wenceslao Calvo Aguado. Zaragoza: D. Conrado Aramburo, Torre Nueva, 32.

Idem: D. Leoncio Padules Olivan, calle del Pilar, 32. Idem: D. Miguel Mur, Coso, 37.

RELOJES COPPEL. Marcha exacta é inalterable. Duración eterna. Forma elegante. Cada reloj Coppele tiene para el reembolso un arbol de volantes, espiral, muelle real y cristal. Precio, de 40 pesetas en adelante.

SAN RAFAEL. ACADEMIA DE ESTUDIOS SUPERIORES. FLORIN, 2, duplicado. Preparación para los ejercicios civiles.—Preparación militar.—Facultad de Derecho.—Internos y externos.—Inspectores sacerdotes.

LACALERA. ha establecido su oficina central en la calle de Preciados, num. 24, bajo. Lo que se avisa al público que directamente se surte de su Antrencia (3 pesetas quintal), á fin de que dirija á este punto los pedidos, en la seguridad de quedar servido con la mayor puntualidad y esmero. Tarif. 532.

VICHY (FRANCIA). Exigir el nombre de la Fuente en el Rotulo y en la Capsula. CELESTINS Gota, Anillas, Dientes, GRAN-BRILLE Higado, HOPITAL.—Estómago. TENGASE cuidado de designar la fuente DE VENTA en las buenas Farmacias.

Agua Léchelle. HEMOSTATICA.—Se receta contra los fluxos, la clorosis, la anemia, el apocamiento, las enfermedades del pecho y de los intestinos, los espusos de sangre, los catarrros, la disenteria, etc. Da nueva vida á la sangre y curan todos los Organos.—El doctor HENRIELOUP, medico de los hospitales de Paris, ha comprobado las propiedades curativas del Agua de Léchelle en varios casos de fluxos uterinos y hemorragias en la hemotisis tuberculosa.

Rosseller's Hair Restorer. Es la única preparación que vuelve positivamente á los cabellos con canas ó del todo blancos su color primitivo, negro, castaño ó rubio, cuando la edad ó la enfermedad se los quitaron. Ayuda á la naturaleza procurándole el líquido que dá á los cabellos su color natural así como también, el lustre, á robustez y á hermosura de la juventud. Destruye las pelliculas y hace desaparecer toda impureza, impide la caída de los cabellos, activa su crecimiento, les dá fuerza y los hace salir de nuevo en las partes de donde han desaparecido siempre y cuando la raíz subsista todavía, guardándose de las falsificaciones vendidas bajo el nombre de ROSSELLER'S. El Rosseller auténtico lleva la marca de la fábrica arriba indicada, en la cabeza y sobre la capsula así como también el nombre de R. H. ROSSELLER sobre las etiquetas ya sean sueltas ó en botellas.

La VELOUTINE Polvo de Arroz especial Preparado el Bismuto por CH. FAY, Perfumista PARIS, 9, Rue de la Paix, 9, PARIS

Julio 20) FOLLETON DE EL CORREO (F. 133)

LAS MEMORIAS DEL DIABLO

di por temor, y cuando estuvimos de vuelta deseaba estar sola, echando de menos la celda, en la que hubiera podido velar y meditar sin ser observada.

A la mañana siguiente registré los estantes de la librería de Gélis, como si hubiese querido adivinar cuál de esos libros podría explicarme lo que pasaba en mi interior. No me atrevía á pedirlo á Julieta, que había recobrado su aire indiferente ó resignado, ni á su madre, á cuyos ojos nada valía ese tesoro del ingenio ó del corazón. Tampoco me atreví á escogerlo á la suerte, pues mi íntimo deseo no me daba valor para tanto; pero casualmente descubrí uno que encontré en el aposento de Julieta.

També Luízi á pensar el libro que, con intención dañada, podía haberse dejado Julieta á la vista de Carolina, porque creía que, bien fuese ligereza ó corrupción, Julieta había hecho cuanto estaba de su parte para estrair un puro y sencillo corazón. Tranquilizéme, empero, y aun creyó deber desterrar toda sospecha, cuando Carolina le dijo bajando la voz: «Era un tomito titulado Pablo y Virginita».

Suspiró con desahogo el baron, y dijo sonriendo: «¿Y lo leiste?»

—Sí, y conocí ser verdad lo que me había dicho Julieta, de que el amor no produce siempre las mismas impresiones; pero que no por éso dejaban todas de hallarse comprendidas bajo su nombre. Supe que una vez agitado el corazón, muévase el alma, ya

haya crecido el amor con los años, ya se haya excitado repentinamente. Después de este libro lei otros. Levantábame por la noche mientras dormía, Julieta en profundo sueño, y á la luz de una débil lámpara devoraba los libros, helado el cuerpo, pero absorta el alma en esas desconocidas emociones de que estaba sedienta. Lei asimismo una tragedia de Shakespeare, titulada Julieta y Romeo, en que el amor nace de una mirada, como había nacido el que profesaba á Enrique. Lei después la Nueva Eloísa.

—«La Nueva Eloísa!—exclamó Luízi.

—Sí, la lei desde la primera página hasta la última. Enrique venía todas las noches, y veíale hablar en voz baja á Julieta, advirtiéndome que hablaba de mí; mas ella me contaba cómo él no se atrevía á manifestarme el amor que sentía; cómo á mi vista estaba trémulo y mudo; cómo no hubiera osado mirarme ni hablarme, y viendo que experimentaba lo mismo que yo, me convencí que me amaba del mismo modo.

Aproximábase el día de nuestra partida, y no os diré que fuese para mí objeto de terror, no, pues lo era de esperanza. Este sentimiento, que no era correspondido ni desdenado, que era todavía mudo, y le debía, no obstante, imponer ya silencio, y la presencia de Enrique me oprimían el corazón sin desarrollarse aun el cariño; todo era para mí un tormento insupportable.

El mudo que no puede gritar socorro cuando va á perecer, y el nadador á quien faltan las fuerzas cuando toca ya con la mano la orilla, deben sufrir un suplicio igual al que yo pasaba cuando por la noche se me acercaba Enrique, habiéndome tan confiado y cortado como yo misma lo estaba. Invocabo la soledad del convento contra esta lucha sin término, cuando el mismo día de mi partida encontré en un libro que yo leía una carta con sobre dirigido á mí. No la leí, su-

puesto que adiviné que era suya, y quisó devolvérsela; la di, sin embargo, y Julieta no se atrevió á entregarla á su madre para que la devolviese.

—Puedes desdenarle,—me dijo,—mas sin demostrárselo hasta el punto que raye en crueldad, puesto que podría compelerle á algún acto de violencia de que no irrediría una pasión como la suya. Bastará no contestarle.

—¿Y lo verificaste así?—dijo Luízi.

—¡Ay de mí!—respondió Carolina;—para esto hubiera sido necesario no haber leído su carta; pero no sé cómo sucedió que al tomar de nuevo mi hábito, sin saber qué hacer del papel, lo oculté debajo de mi toca y me lo llevé.

—¡Oh! el cilicio que he visto alguna vez ceñirse en un acto fervoroso de penitencia las más austeras religiosas, no debe abrasar ni desgarrar tanto como ese papel que se rozaba con mi pecho. Contáros, el combate que sostuve durante el camino, las veces que metí la mano debajo de mi toca para quitarme ese papel que me devoraba, y cuántas otras volví mi mano á caer sin fuerza, como si fuese á arrancarme el corazón, sería hablaros de una locura de que me avergüenza ahora, aunque no está curada todavía.

Llegué de esta suerte á Tolosa, casi resuelta á no leer la carta; pero una ocurrencia singular me hizo perder el valor.

Al entrar de nuevo en el convento se asombraron tanto las religiosas de la mudanza de mi semblante, demostrando tanta compasión al ver mi palidez y aire de sufrimiento, que no dudé ya de lo que podía un amor que en sus albores había ya alterado en mi una salud apacible y una existencia serena.

—Deberé decirlo? Pues sabed que todo me indicaba que un cáncer interior me consumía, y me fué ya imposible resistir la

idea de exasperar ese mismo mal, que á un tiempo era mi vida y mi muerte; así fué que, encerrada á la noche en mi celda, leí la carta.

—Las letras, hermano, y no solo ésta, sino también las demás; del mismo modo leeréis mis respuestas.

—¿Las tienes aquí?

—¡Ah! están—dijo Carolina, entregándolas envueltas en una especie de bolsa de seda—por ellas sabreis lo que me obligó á contestar, y cómo me han sido devueltas también mis propias cartas.

—Las he guardado no para alimentar una esperanza, sino un recordamiento, puesto que cada instante me están diciendo hasta qué punto he sido culpable y desgraciada.

Tomó Luízi las cartas, y se disponía á leerlas, cuando Carolina le detuvo diciendo:—Esperad un momento, que yo no esté aquí; voy á postarme junto á la cama del pobre herido para orar á Dios que me perdone el amor que me ha abrasado el corazón, y que, por lo que acabo de experimentar, hace poco, no se ha extinguido todavía.

Hé aquí lo que Armando leyó: XLVI CORRESPONDENCIA DE ENRIQUE DÓNEZAU Á CAROLINA

Perdonad que se atrevía á escribirlo que no ha tenido valor para hablaros. ¡Pobre de mí! al verme delante de vos me hallaba tan turbado y trémulo que jamás pude pronunciar una palabra que vuestra virtud hubiera desechado. En este mismo momento, al figurarme que llegaré esta carta á vuestras manos, y que tal vez la despreciais desdenada ó la leeréis indignada, estoy vacilante todavía porque conozco que no podría soportar vuestro desprecio ni vuestra indignación; me detengo y aun tiemblo.

No obstante, no tengo valor para sufrir la desesperación toda mi vida, sin haber hecho un esfuerzo para sustraerme de ella. Os amo, Carolina; esta palabra, que no debía escribirlo, y que os irritará sin duda, se escapa de mi pecho como un grito de dolor que no me es posible contener y que vos no podéis concebir. Mas, atrevido al lado de vuestra amiga, osé hablarla de un amor que os parecerá tal vez una ofensa. ¡Ah! queriendo desvanecer en mi toda esperanza, no ha hecho ésta más que avivar la pasión que me estravia; me ha dicho cuán aislada viviais en el mundo, el heroico valor y noble resignación con que sufríais este abandono; me ha explicado cuán buena y generosa sois, y yo, que os amaba ya por vuestra celestial belleza y perniciosa gracia, ahora os idolatro, sabiendo que poseis lo que la virtud tiene de más noble y puro.

No esperando nada de mí, he puesto toda mi confianza en vos, supuesto que la piedad sublime que os hizo socorrer á la señora Gélis, se dirigirá tal vez por un momento hacia el desgraciado que se queja.

No todos los dolores consisten en la miseria, y creo que perdonaréis al que os ama, como perdona Dios al que sufre. Pero, ¿cómo sabré si vuestra alma noble y compasiva me perdona? ¿quién me dirá que no os habeis ofendido?

¡Oh! dispensadme, pero es preciso que lo sepa; forzoso es que una palabra vuestra me lo diga, ó que yo muera. Si, lo conozco, si hubiese tenido valor para callar, toda mi vida hubiera conservado en el fondo de mi alma la desesperación de un amor ignorado; pero ahora que me atreví ya á declararos, es necesario que sepa si he sido demasiado culpable; vuestro silencio será quien me lo diga.

Si de aquí á ocho días no me ha dicho que no me he acarreado el desprecio de la